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                      29 janvier 2025 

Compte-rendu de la réunion plénière du 6 septembre 2024 

La réunion plénière de la CPdirsic se tient le 6 septembre 2024 à l’UTC Paris, 62 boulevard de 

Sébastopol, Paris IIe, à 9h30. Elle est ouverte aux directeur·trices ou directeurs·trices-adjoint·e·s des unités 

de recherche en sciences de l’information et de la communication adhérentes. Vingt-sept collègues sont 

présent.e.s, dont 15 en visioconférence (via Microsoft Teams).  

L’ordre du jour prévoit les points suivants : 

1/ Approbation du compte-rendu de la réunion du 14 juin 2024 
2/ Organisation de la CPdirsic  
3/ Calendrier des prochaines réunions : juin 2025 (AG) à déterminer.   
4/ Vie des unités (suite réunion de juin)  
5/ Groupe de travail (Mesri) sur les fiches RNCP en SIC (information)  
6/ Proposition de travail sur le recrutement en SIC (projet)  
7/ Dynamiques des recherches en SIC (actualisation) : point en vue de l’achèvement  
8/ Projet de colloque en 2025 (post-sortie Dynamiques des recherches en SIC) 
9/ Questions diverses 

 

1/ Approbation du compte-rendu 

Le compte-rendu de la réunion plénière du 14 juin 2024 est adopté à l’unanimité. 

 

2/ Organisation de la CPdirsic 

David Douyère indique que les mandats de président.e et trésorier.ère arriveront à échéance en juin 

2025. La prochaine réunion qui se tiendra en janvier 2025 reviendra sur ce point ainsi que sur l’organisation 

des élections. 

 

3/ Calendrier des prochaines réunions de la CPdirsic 

Les prochaines réunions sont fixées selon le calendrier suivant : le 31 janvier (Paris), le 13 juin de 

manière délocalisée (Lille, Tours et Toulouse se proposent notamment ; on s’oriente vers le choix de Lille), 

les 27 et 28 mars pour le colloque [reporté] (voir infra). 

 

4/ Vie des unités et de la section 

Les collègues directeurs·trices présentent l’actualité des recrutements depuis juin dans leurs unités 

de recherche. Marta Severo est devenue la directrice du Dicen-IDF et responsable de la tutelle pour Nanterre 

de l’unité. Bernard Idelson cède la représentation du LCF (La Réunion) aux réunions de la CPdirsic à Grégoire 

Molinatti (directeur-adjoint). Le LabSic passe en administration provisoire, Ph. Bouquillon quittant l’USPN et 

la direction de l’unité : des élections doivent être organisées. Des élections ont été organisées au Ciméos : la 
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même équipe a été reconduite, soit Olivier Galibert en direction, Cyril Masselot et Clémentine Hugol-

Gential en co-direction adjointe. 

Une discussion s’engage sur les enjeux de l’IA pour la recherche en SIC. Plusieurs unités de recherche 

citent les projets et ouvrages dans lesquels elles sont impliquées et les périmètres dans lesquels elles opèrent. 

L’intérêt général amène à proposer de travailler davantage ce point dans le cadre de la réunion de janvier.  

La question des nouveaux statuts d’EC (Junior Fellow, CPJ, etc.) est rapidement évoquée : la charge 

mentale des EC recruté.e.s est pointée. 

 

5/ Groupe de travail (Mesri) sur les fiches RNCP en SIC 

Des représentants de la CPdirsic (Olivier Galibert, Christian Cote, Pascal Laborderie, Nicolas 

Pélissier) et de la commission Formation de la Sfsic (Laurence Corroy, Sylvie Parrini-Alemanno, Laurie 

Schmitt, Fanny Bougenies, Julien Pequignot, Sidonie Gallot) travailleront cet automne sur les fiches RNCP. 

Trois dates seront prochainement fixées avec le ministère. 

  

6/ Proposition de travail sur le recrutement en SIC  

Un cadrage national existe sur la préparation et la tenue des comités de sélection mais nous 

constatons des pratiques très différentes dans nos universités, notamment en matière de prévention des 

biais. Il s’agit ici d’échanger sur nos pratiques et de partager notre expérience. Ainsi, quelle place accorder à 

l’audition ? Son caractère semble parfois impitoyable, une audition perçue comme « ratée » doit-elle 

l’emporter sur un excellent dossier scientifique et pédagogique ? Les points suivants ont été abordés : la 

prise en compte de l’équipe locale et de ses besoins, les – indispensables ? – capacités d’expression et de 

conviction à l’oral, le choix des présidents de COS (parfois externes à la discipline ou à l’université), la 

prévention des biais pouvant conduire à une discrimination, la communication avec les candidats en amont, 

la présence d’une mise en situation dans le cadre de l’audition et de sa durée, etc. Les collègues participant 

à la réunion ne jugent pas utile de créer un groupe de travail dédié, comme proposé, au sein de la CPdirsic. 

Il est cependant proposé que David Douyère et Benoit Lafon préparent un premier document sur cette 

question, qui sera présenté en janvier. 

 

7/ Dynamiques des recherches en SIC (actualisation) 

Les chapitres « Information et document » et « Data et organisation des connaissances » sont 

terminés et doivent être relus. Reste la volonté d’ajouter un paragraphe sur l’IA dans le chapitre « Information 

et document ». Pour le chapitre « Numérique » un travail de réécriture et de raccourcissement (passer de 

51 000 à 35 000 signes) a également été réalisé. Il est donc presque terminé. Il reste à compléter les annexes 

en ajoutant notamment les revues de références, les projets et ouvrages collectifs. 

David Douyère rappelle les correspondants des chapitres pour le suivi des ultimes versions et les 

annexes projets et publications collectives : 

 
Chap. 1 : Bernard Idelson 
Chap. 2 : Christine Chevret-Castellani 
Chap. 3 : Valérie Bonnet 
Chap. 4 : Stéphane Dufour ou Jean-Luc Bouillon 
Chap. 5 : David Douyère 

Chap. 6 : Etienne Candel et Sabine Bosler 
Chap. 7 : Christian Cote 
Chap. 8 : Fanny Bougenies et Nicolas Pélissier 
Chap. 9 : Eric Kergosien 
Chap. 10 : Aude Seurrat 
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La cellule éditoriale, en charge de la relecture (travail classique de vérification de style, 
d’homogénéisation, renvois, index) est composée de : David Douyère, Nicolas Pélissier, Benoit Lafon, 
Fanny Bougenies, Christian Marcon, Michel Durampart, Gisueppina Sappio (et Sébastien Broca), Nelly 
Quemener, Martine Bocquet, Brigitte Juanals. 
 

Il s’agira également de voir si toutes les questions ont été traitées et d’identifier les éventuelles 

lacunes lors de la relecture (sport, gastronomie, jeu, religieux, etc.). 

 
 

8/ Colloque en 2025 (post sortie Dynamiques des recherches en SIC)     [→ reporté] 

Il est proposé d’organiser un colloque afin de proposer un temps d’échange collectif autour de 

l’ouvrage et des pistes émergentes, dans la poursuite de la journée du Celsa, durant deux journées. Des 

discussions s’engagent sur le format, le lieu, la temporalité. La salle, à Paris, devra afficher une capacité 

d’accueil de 100 personnes environ. Afin d’éviter les calendriers scolaires, les dates des 27 et 28 mars sont, 

en l’état, retenues. Au terme des prises de parole, on envisage des échanges reposant sur deux interventions 

et une table-ronde. Des regroupements de chapitres, à l’instar de la journée d’étude, scanderont la 

temporalité. Des membres de la CP seront sollicité.e.s comme animateurs, de jeunes docteur.e.s et MCF seront 

invité.e.s ainsi que des EC extérieur.e.s référent.e.s sur les sujets évoqués et des directeurs.trices de revues.  

 

La répartition thématique sera la suivante :  

 

1. Journalismes, informations, médias / Images, cinéma, médias audiovisuels et industries culturelles  

2. Information, documents et écritures / Organisation des connaissances et data  

3. Numérique : stratégies, dispositifs et usages / Médiation des savoirs, éducation et formation  

4. Communication et organisations / Communication publique et politique  

5. Création, design et créativité / Médiations culturelles, mémorielles et patrimoniales  

 

9/ Questions diverses 

Angeliki Monnier et Carsten Wilhem rappellent l’évènement ICA France Talks, le 20 septembre, qui 

s’intitule : « Les défis de la cotutelle de thèse » / Les Rencontres de l’ ICA France 2024-25. 

L’ordre du jour étant épuisé, la conférence se sépare à 16h. 

 

Le Président, 

David Douyère 
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